

## V o r w o r t.

---

Die Erdfarben gehören zu jenen, welche sowohl für die feinsten Malereien, wie für gewerbliche Zwecke von großer Wichtigkeit sind, indem sich unter denselben nicht nur sehr schöne und dauerhafte Farben befinden, sondern auch die Mehrzahl der hierher gehörigen Körper sich durch einen so geringen Preis auszeichnet, daß sie die billigsten aller bisher bekannten Farbstoffe genannt werden müssen und in Folge dessen eine sehr ausgebreitete Anwendung finden. In neuerer Zeit haben die Erdfarben eine besonders hohe Bedeutung dadurch gewonnen, daß man große Mengen derselben zur Herstellung von Anstrichen für Eisen verwendet. Der Verfasser hat es unternommen, in dem vorliegenden Werkchen alle bisher bekannt gewordenen Erdfarben, deren Eigenschaften und Gewinnung eingehender zu schildern, und bildet der vorliegende Band die Ergänzung des schon früher erschienenen Werkes über die »Fabrikation der Mineral- und Lackfarben«. Nachdem einzelne Erdfarben in sehr guter Qualität aus gewissen Nebenproducten der chemischen Industrie dargestellt werden können, wurde die Darstellung dieser Farben ebenfalls in das vorliegende Buch aufgenommen. Den Hauptzweck, welchen der Verfasser bei diesem Werkchen im Auge hatte, war der, eine syste-